

Charleroi met l'interreligieux en pratique au service de la Paix

À l'invitation du GRAIR (Groupe de Rencontres et d'Actions Inter-Religieuses), une centaine de Carolos se sont donné rendez-vous sous le dôme de la Basilique St-Christophe, le jeudi 1^{er} février 2024, pour prier pour la paix. Initiative banale, à première vue ; ne nous donnons-nous pas la paix à chaque célébration ? Sauf que, cette fois, l'assemblée était constituée de Juifs, de Musulmans, d'Orthodoxes, de Protestants et de Catholiques, venus prier ensemble pour la paix, mais aussi pour montrer au monde que c'est possible !

Jean-Luc Detrez

Le dialogue interreligieux est une réalité déjà très ancienne à Charleroi : depuis 2002, il est porté par le GRAIR, qui vise non seulement le « vivre ensemble », mais aussi le « faire ensemble ». Si le GRAIR a déjà organisé plusieurs actions, c'est la première fois qu'il prenait le risque d'une grande prière interreligieuse : le public serait-il au rendez-vous ? Le contenu répondrait-il aux attentes des participants ? Les propos des uns n'allaient-ils pas blesser les autres ?

Comme le disait Dietrich Bonhoeffer : « [...] partout, on confond paix et sécurité. Le chemin de la paix n'est pas celui de la sécurité. Car la paix est audacieuse [...] ». Puisque l'idée était lancée, il fallait donc oser la poursuivre jusqu'au bout !

Chaque Église ou communauté a proposé un texte (canonique ou non), une prière, un chant... selon sa sensibilité. C'est ainsi que la communauté juive nous a d'abord expliqué le sens du Shabbat, en introduction au « Shalom Aleichem » (« La paix soit avec vous »), un « pyout » ou poème liturgique, chanté chaque semaine durant l'office.

Avec l'Église orthodoxe, nous avons invoqué l'Esprit-Saint, puis nous avons écouté une version œcuménique de la grande litanie de paix ; la lectrice, une jeune orthodoxe syrienne, nous a même fait la surprise de réciter une courte prière... en langue arabe !

La communauté musulmane nous avait préparé une méditation sur « L'islam, religion de paix », suivie d'une prière pour la paix constituée de versets du Coran puis d'un chant interprété en langue berbère par un groupe d'enfants en tenue

traditionnelle ; un chant qui commençait par : « *Nous sommes des enfants, nous sommes des épis de blé, les grains de l'avenir...* »

L'Église catholique nous a proposé un court extrait de l'Évangile selon saint Jean, dans lequel Jésus nous dévoile son souhait pour l'humanité : la paix, la joie et l'amour. Nous avons ensuite écouté une prière pour la Paix du pape François, puis une prière de l'abbé Pierre, le tout entrecoupé de quelques illustrations musicales.

L'Église protestante avait choisi de nous rappeler quelques phrases des épîtres aux Corinthiens, aux Hébreux et aux Romains, avant de nous faire découvrir quelques passages du discours de Dietrich Bonhoeffer à la Conférence œcuménique de Fanö en 1934, puis la prière proposée par les Églises des Caraïbes au rassemblement mondial des Églises pour la Paix (2011), avec également quelques intermèdes musicaux joués « en live » par un guitariste et une flutiste.

Le mot de la fin, les organisateurs l'avaient réservé à l'abbé Daniel Procureur, doyen du Pays de Charleroi, qui a gentiment accepté que cela se passe dans la basilique, qui est aussi un lieu de mémoire pour les victimes de la tuerie de Couillet, où le chanoine Pierre Harmignie fut lâchement assassiné avec d'autres personnalités de la Ville, en août 1944.

D'après les premiers échos, les participants de toutes confessions sont repartis contents de cette expérience hors du commun, avec comme principal souhait de pouvoir revivre plus souvent ce type d'événement. En fin de compte, sommes-nous si différents ?





Les textes de la prière et un enregistrement vidéo sont disponibles sur le site du GRAIR - grair.be

À propos du GRAIR :

Le GRAIR (Groupe de Rencontres et d'Actions Inter-Religieuses) a été constitué au printemps 2002 (dans la foulée des événements du 11 septembre 2001), à l'initiative de la Ville de Charleroi, en la personne de Mme Évelyne Druart, alors Échevine de la Famille, de l'Intégration et de la Solidarité.

Le GRAIR n'est pas une organisation religieuse mais un mouvement de citoyens ouverts au dialogue interreligieux et soucieux de promouvoir non seulement le vivre-ensemble, mais aussi le faire-ensemble.

Devenu d'abord une association de fait indépendante de la Ville, le GRAIR s'est constitué en ASBL le 31 octobre 2012. Il reste en contact avec les Autorités communales via le Conseil Consultatif des Cultes et de la Laïcité (CCCL).

Depuis ses débuts, le GRAIR propose des plaquettes thématiques, un parcours-découverte des différents lieux de culte de Charleroi, des conférences « à trois voix » (juive, chrétienne, musulmane), des activités destinées aux écoles, associations, etc.

Dans le même esprit de rencontre, des membres du GRAIR peuvent se déplacer pour animer des ateliers sur la diversité et le dialogue interreligieux.

Le GRAIR est également à la disposition de toutes les personnes qui cherchent de l'aide face à une diversité de croyances qui leur pose problème dans leur milieu social ou professionnel.